

ré-exportations et la plupart des marchandises importées par la ville sont aussi destinées à la ré-exportation. En 1988, le commerce total de Singapour (exportations plus importations) a chiffré 103 milliards de \$, soit trois fois son PIB de 28,3 milliards de \$.

Parce que Singapour est l'un des pays les plus tributaires du commerce, il devient par le fait même sensible aux modifications de l'environnement économique. À cause du ralentissement de l'économie américaine, les exportations de Singapour ont diminué. Pour compenser, cependant, les exportations vers les marchés asiatiques ont augmenté. Les entreprises de Singapour essaient maintenant de diversifier leurs marchés d'exportation et s'intéressent de plus en plus aux marchés du Japon et de l'Europe de l'Ouest. Entre-temps, les exportations de Singapour vers le Canada ont changé et ce ne sont plus des produits à base de ressources mais des produits électroniques et des produits manufacturés.

### Structure industrielle

Le trait marquant de l'économie de Singapour est cette liberté économique totale de la propriété, des mouvements de capitaux et du commerce. Pour stimuler la croissance, le gouvernement a recherché les investissements étrangers des économies développées. Les investisseurs étrangers étaient invités à s'installer à Singapour pour l'utiliser comme tremplin d'accès à tout le reste de la région. Il y a, aujourd'hui, quelque 5 000 entreprises étrangères actives à Singapour et elles comptent pour, approximativement, 70 % de ses exportations domestiques. Au début, le gouvernement prenait part aux activités de tous les secteurs économiques. Il possède encore 450 entreprises dans des secteurs industriels clés comme les chantiers navals et la pétrochimie. Les entreprises de l'État emploient 58 000 personnes d'une main-d'oeuvre totale d'un peu plus d'un million de personnes, bien que le gouvernement se dirige maintenant vers une privatisation plus importante.

70 000 entreprises, pour la plupart de petites et moyennes tailles, constituent le reste de l'économie. Jusqu'ici, Singapour n'a pas de multinationale qui y soit née ou d'entreprise générale de commerce, ceci malgré les efforts du gouvernement destinés à stimuler les compagnies de Singapour à prendre de l'expansion à l'étranger.

### Changement vers la technologie de pointe

Au départ, Singapour était centrée sur les secteurs manufacturiers à haut coefficient de main-d'oeuvre comme le textile. Récemment, cependant, les composantes d'ordinateurs et d'autres produits électroniques sont devenus le centre d'intérêt majeur du secteur manufacturier. La facilité qu'a Singapour de développement de technologie est encouragée par le gouvernement qui joue un rôle important en R et D. Parallèlement, plusieurs entreprises à vocation électronique s'installent à Singapour pour y assembler des produits électroniques et réaliser de la R et D.

### Le "Economic Development Board"

Cet organisme est semi-autonome et il a pour objectif de planifier et réaliser la politique industrielle. Il est l'outil principal de la politique économique du gouvernement; il incite les investisseurs et les aide à acquérir des terrains, de l'espace pour leur usine, du financement et une main-d'oeuvre qualifiée. Cet organisme a été utilisé pour promouvoir et développer les secteurs manufacturiers et récemment le "Economic Development Board" se préoccupe de secteurs variés à haut coefficient de compétences et savoir, tels que:

- La biotechnologie
- La fabrication automatisée
- L'avionique et les composantes de moteurs d'avions
- Les services médicaux, de santé et produits pharmaceutiques
- Les services des loisirs et d'expositions